

ADVERTENCIA

Aparecerá á las 6. a. m. todos los días excepto los siguientes á los de fiesta.

EL INDEPENDIENTE

OFICINA Y TALLERES,
CALLE 1ª SUR, Nº 277
APARTADO DE CORREOS Nº 391

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I } SAN JOSÉ, COSTA RICA, 10 MARTES DE DICIEMBRE DE 1907 } NÚMERO 160

LINEA DE VAPORES De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110 00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80 00 "
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, Limón.
Limón, 4 de Junio de 1907.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador. h. s. o.

Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el que hace dar más leche y de mejor condición.— El acemita, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Próbad La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.
Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera á precios equitativos y sin demora ninguna

SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO y se remite á provincias á G1. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesmes Jiménez

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica.
La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim	70 "
	" Sarnia y Sibiria	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KEITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTSTOUT PORTER



LAGER BIER

La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente

que vende las afamadas

Preparaciones TABUNUCU AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc..

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas es en San José la Botica



ALMANAQUE

San Melquiades, papa; los santos mártires Carpóforo, presbítero, y Abundio, diácono; santa Eulalia, virgen; santa Julia, virgen y mártir; los santos mártires Menas, Hermógenes y Eugrafio; los santos mártires Mercurio y sus compañeros soldados; san Gerardo, mártir; san Sindulfo, obispo y confesor; san Diosdado, obispo.

NOTAS

DE DON PEDRO N. GUTIÉRREZ
La probabilidad del tiempo es: día claro y caloroso.

Santa Eulalia de Mérida, virgen y mártir

Llegó la pura y delicada doncella á los estrados del juez Calvario, y con gran comedimiento y no menor libertad le afeó las crueldades que usaba con los cristianos. Pretendió el juez engañarla con blandas y amorosas palabras, púsole delante su nobleza, su ternura y poca edad, y quiso probar si con halagos y promesas, como á niña, la podía apartar del amor á Jesucristo. Mas observando que perdía el tiempo, trocó luego la blandura en severidad y los halagos en terrores. Azotóla crudamente y quebrantóla los huesos con plomadas, echáronle aceite birviendo por

todo el cuerpo, arañáronla con garfios de hierro, levantáronla y descoyuntáronla en la garrucha; y ella, como quien tenía á Dios en su alma, decía á su Esposo: "Ahora, Redentor mío Jesucristo, te imprimes mejor en mí, y estas llagas, como letras que se escriben en mis carnes con mi sangre, me representan mejor tu pasión". Pusiéronla entre dos hogueras y así le dieron la muerte y la corona del martirio.

Y tanto deseaba la sagrada virgen morir por Jesucristo, q'abrió su boca para que las llamas entrasen por ella, y tragando el fuego vieron muchos su alma purísima subir al cielo en figura de paloma. Entre otros la vió el verdugo que la había atormentado, y con esta vista quedó atónito, fuera de sí y movido á penitencia. Desnudo quedó el santo cuerpo, mas cayó gran abundancia de nieve para cubrirle, hasta que los cristianos le dieron sepultura.

RECETARIO

Más logra una verdad que mil mentiras; y tanto más alcanza al esplendor de la victoria, cuanto más enseña con el ejemplo de las obras.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

FLOR DEL DIA

Si de veras eres celoso y hombre de acción, piensa dos veces lo que has de decir, calla lo que debes callar, comienza tus empresas por el principio y exige siempre más, poquito á poco, con tesón y suavidad.

Notas editoriales

A nuestros lectores

Les avisamos que no deben pagar ningún recibo que no esté firmado por el infrascrito y el agente de su localidad.

El Administrador

A ciertos agentes

Ya no es posible esperar más tiempo; así es que los conceda cuentas, pues su largo silencio perjudica notablemente á nuestro diario.

La moralidad

periodística

En un pasquín que publica *El Noticiero* en su número del domingo, firmado por el corresponsal de ese diario en Alajuela, y titulado "Cosas que chocan", figura "la frecuencia con que se celebran turnos á beneficio de nuestro templo" (el de Alajuela.)

El Supremo Gobierno ha trabajado con tesón para impedir el abuso de la libertad de imprenta, pero los perversos siempre encuentran medios de evadir la acción de la ley, y en este caso se haya el corresponsal de *El Noticiero* en Alajuela.

Y téngase en cuenta que con sus palabras ofende gravemente, no á los curas, sino á la verdad, pues sabido es que tal como están hoy organizados los llamados turnos, es imposible distraer de su objeto ni el más mínimo centavo, tal están de fiscalizadas mutuamente todas las personas que en aquéllos intervienen. Ofende también al Supremo Gobierno, puesto que lo hace aparecer como encubridor de defraudaciones diarias, al conceder diariamente permiso para que se lleven á efecto tales turnos.

Si sabe alguna incorrección en el manejo de los fondos que producen aquéllos ¿por qué no la lanza á los cuatro vientos, para servir así los intereses de la comunidad y aun la causa de Dios, para cuya casa se destinan esos fondos?

Pero no, no lo ha de hacer: los puntos suspensivos no dicen nada ante la ley, pero dicen mucho ante los que leen sin es-

tudiar los antecedentes del que escribe y los de las personas á quienes pretende herirse.

El calumniador—decíamos en días pasados— es más perverso que el ladrón; la honra vale más que los intereses materiales, á lo menos para las almas delicadas, y aun más que la vida; menos mal le causaría á su víctima el calumniador con privarle de la existencia. La honra es de un precio incalculable; y en general, el honor de nuestros semejantes es un tesoro sagrado que no nos es permitido tocar. Mientras más libre sea ante la ley civil la expresión del pensamiento de palabra y por escrito, hay más responsabilidad moral si se abusa de este derecho para hacer de la palabra una arma de insulto, calumnia y difamación. La ley civil no podría—so pena de verse burlada en la mayor parte de los casos, ya por la imposibilidad material de determinar las condiciones del delito, ya por la infinidad de medios de que se puede echar mano para evadir la responsabilidad,— la ley civil no siempre podría castigar el abuso de la prensa; pero la ley moral, guardián celoso de los derechos de nuestros semejantes, sí erige en delitos la calumnia y la difamación.

Y para el que usa de puntos suspensivos, á fin de evadir la sanción legal, mayor es aun la indignación de la buena sociedad, como que con el estigma de calumniador le vienen encima á quien tenga definida intención al usarlos, los de felón y cobarde.

Y si con esos puntos suspensivos, el solo nombre que éste lleva es suficiente garantía de honradez: el apellido Volio está tan alto que por más que se empine cualquier corresponsal para escupirle asquerosa hiel, ésta no llegará á aquél.

Y para terminar, no nos llama tanto la atención la insidiosa frase de puntos suspensivos del corresponsal de *El Noticiero* en Alajuela, cuanto el pase que ha dado nuestro colega á semejante libelo, con cuya publicación se ofende, no la honra de un estoico, conocedor del mundo y sus alevosías, sino la tranquilidad de nuestras más honorables familias.

Y esto es triste: mientras otros países están celebrando conferencias periodísticas y abriendo concursos tipográficos, aquí nos las pelamos por franquear nuestro campo á la burla, á la diatriba, á la calumnia y á cuanta pasión inspira la Maledad.

El carácter

Pero á que no adivinan Uds. á qué obedecen los puntos suspensivos? Pues en la misma *responsabilidad* se descuelga el corresponsal con la razón, al citar entre las cosas que chocan las "intransigencias de cierta sotana". ¿Cuáles serán esas intransigencias? El haber puesto el señor cura de Alajuela punto final á las mascaradas en las procesiones, trabajo que venía preparando desde mucho antes; mas no pudiendo darle cima de otro modo, se vió obligado á cortar por lo sano. Y tómese en cuenta que por dicha supresión siempre venían clamando los enemigos de la Iglesia; hoy que se le asesta golpe de muerte á la inveterada costumbre, llama ese corresponsal intransigente á quien con valor que le honra lleva á cabo el deseo general. Nosotros, y con nosotros toda gente que no esté influida por el

odio, lejos de llamar intransigente tal proceder, lo llamamos carácter.

El doctor Volio tenía que comprender que su paso le atraería molestias, sufrimientos y hasta injurias y calumnias, pero esto no le arredró.

Eso es lo que lo que se llama carácter, y ojalá todos nos inspiráramos en éste aún en medio de los mayores sufrimientos. Silvio Pellico, aquilatando su virtud en "Mis Prisiones"; el Dante, prefiriendo morir antes que cometer una bajeza, son ejemplos que nos presenta la historia para que el hombre forme lo que se llama el carácter.

Si admiramos á Lord Byron en su desgracia, diciendo á su esposa: "déjame morir como hombre de bien", y si despreciamos la inmunda estatua del zapatero, ¿con quién han de estar los que saben sentir: con quien da pruebas de carácter aun contra sus intereses materiales, ó contra quien impugna lo que la conciencia pública dice venir á plana y renglón? ¿Con el señor cura de Alajuela ó con Pasquino?

El pie de fuerza

Vuelve "El Cronista" á la carga no obstante ser enemigo de todo lo que huelga á ejército.

Lejos, muy lejos de nuestro ánimo está el propósito de proclamar la guerra y mucho menos con países que deben ser amigos; pero proclamamos, sí, la defensa del país, único medio de conseguir el respeto de los vecinos, atendida la miserable condición humana.

La gran mayoría de los hombres tienen en su casa un revólver y no por eso los podemos tildar de belicosos ni atribuirles la intención de matar; tienen el arma para la defensa del hogar. Del mismo modo, las naciones necesitan armarse para defender su territorio en caso de ser atacadas; para no ser vejadas en una palabra.

Y como que se hace acopio de elementos bélicos, aquí elimináramos al pie de fuerza de la República. En verdad que se necesitaría estar ofuscados (por decir lo menos) para proceder de esa manera atendidas las condiciones del hombre actual. Tendamos á moralizar desde el punto de vista del Derecho de Gentes; pero mientras eso no se consiga, arma al brazo.

"No más hombres, no más armas, ni viveres, ni provisiones; que impere únicamente la fraternidad"; así, en parecidas palabras, exclamaba Marco Aurelio Probo casi á principios del siglo III; lo mismo repitió no hace mucho el Zar de Rusia; y sin embargo los pacíficos como Probo no se encuentran ni con la linterna de Diógenes: hay, pues, que estar preparados.

Somos un pueblo amante de la paz, y por lo mismo es menester mantener á todo trance esa bendita paz de que disfrutamos.

El caso es que nuestro colega confunde lastimosamente la acepción de *militarismo*, del que somos enemigos declarados, y sobre el concepto del cual trataremos mañana.

Sí, por Dios

Don Adolfo León Gómez, eminente personalidad colombiana y Director del *Sud América* de Bogotá, ha lanzado al mundo bellísima idea: el cambio de nombre de la América.

Propone este hispanoamericanista que se convoque para la fecha del centenario de la independencia de las cinco hijas de Bolívar un Congreso sudamericano que dé á la América del Sur el nombre de Colombia en vez del que lleva.

Sabido es que el error de llamar América al continente descubierta por Cristóbal Colón, proviene de una obra que á principios del siglo XVI publicó Waldseemüller en Alemania, en la cual, á causa de la escasez de datos que en aquellos tiempos se tenían fuera de

España de los descubrimientos hechos en el Nuevo Mundo, propóná que se le diera á éste el nombre de América. En vano protestó contra la injusticia el insigne fray Bartolomé de las Casas: el error cundió por todas partes, y la injusticia quedó consumada.

Hoy se nos presenta la ocasión de reivindicar los derechos del insigne genovés: invitamos, pues, á la prensa costarricense á secundar la idea del ilustrado director del periódico bogotano, á fin de que ro haya una nota discordante, si quiera á este respecto, en la solidaridad hispano-americana.

Hay una razón más para que la América española gestione en el sentido propuesto; y es que los Estados Unidos se han abrogado el gentilicio *americanos*, á tal extremo que hoy en Europa cuando se dice *americano* se dice *yankée*.

Y no solamente en Europa: aun en la América española nos honramos en llamar á secas *americanos* á los del Norte, aunque á nosotros nos llamen sus colonos *disimulados*.

Llevemos, pues, á Bogotá nuestro voto afirmativo y habremos hecho justicia, si quiera póstuma, como casi toda la justicia de este mundo, á los merecimientos de un hijo ilustre de Plutarco.

Por el Hospicio de Huérfanos

Como decíamos en nuestro artículo pertinente, queda abierta la suscripción para regalar juguetes el día de Navidad á los niños del Hospicio de Huérfanos. Las cantidades suscritas deben entregarse al señor don Manuel V. Blanco, en su librería LA EDUCACIÓN.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like 'El Independiente' (25), 'Tomás J. Fernández' (20), 'José Johnson' (10), etc.

Un hermanático

Refiere "La Semana" de Nueva York que los delegados á la Conferencia recibieron en sesión informal á Mr. Andrew Carnegie. El delegado de Costa Rica, señor Anderson, presidente de la Conferencia, le llamó "hermano" en nombre de sus colegas. Mr. Carnegie al punto contestó, y dijo al final: "Le estrecharé la mano, ambas manos, y le daré un abrazo"; y como lo dijo, lo hizo. Refirió además el opuléntísimo filántropo que uno de los delegados al primer congreso interamericano, poniéndole la mano en el hombro le dijo: "Mr. Carnegie, Ud. tiene más amor aquí (enseñándole el corazón) que dinero ahí (enseñándole el bolsillo)."

Zelaya quiere entregar el mando á Zelaya

De Méjico comunican que la proposición del general Zelaya de renunciar en favor del primer presidente de la Confederación Centro Americana, ha sido aceptada como base de deliberaciones en la Conferencia de Washington, y en principio, para ser considerada dentro de un año. Entre tanto se activará la propaganda federativa. De Washington dicen que una comisión de cinco delegados encargada de redactar las bases de un tratado centroamericano, se dividió en tres votos contra dos disidentes. Se convino tras prolongada discusión

en nombrar una nueva comisión redactora compuesta de tres miembros.

Not in God, but in gold

Gran discusión y protesta ha provocado la supresión de la leyenda "En Dios fiamos" estampada hasta ahora en la moneda de los EE. UU. El Presidente sostiene que, legalmente, puede hacerlo, y que usó de su derecho porque ese lema de significación tan elevada ha servido y sirve en la moneda, de ocasión á mofa y profanaciones ridículas. Puede decirse además que ya no es en Dios en quien fía hoy, oficialmente, ese pueblo, sino en la Fuerza, y que se suprime el letrero en acatamiento de esa nueva orientación moral. Un chusco propone, no sin razón, que en vez de "In God we Trust" se inscriba "In Gold we Trust" (en el oro tenemos puesta nuestra fe), cosa que vendría á refrendar la acusación hecha por Tolstoi al pueblo norte-americano.

Elecciones Municipales de Heredia

Este año despertó gran interés la designación de Regidores, y ello porque la Municipalidad de 1908 debe resolver algo que trae justamente preocupados los ánimos: si el señor Brenes Mesén sigue ó no, por contrato, en la Dirección del Liceo.

Por qué esa intranquilidad, lo sabe bien el lector.

El señor Mesén, propagandista de sus ideas, se apoderó de la juventud, y desde su cátedra arroja sus simientes. Lo que el Supremo Gobierno no quiso para San José—esa labor del señor Mesén, se tiene en Heredia, y por vínculo contractual.

Mas no debía depender de la elección de municiones aquella que en manos del Gobierno, como por que si es cierto que éste nacionalizará el Liceo de Heredia, no será la Municipalidad la llamada á proveer.

Pero la verdad es que hubo atención hacia lo que en años anteriores pasaba desadvertido.

Y hubo incidentes y oportunidades para aquilatar caracteres.

El corresponsal de *El Noticiero* en ésta (ignoro quién sea), fiel á su credo y a su fama de foliar á la verdad, publicó repetidas veces la especie de que el señor Lic. don Victor Trejos y su atento servidor figurábamos en una papeleta, y tenía por objeto esa publicación hacer comprender al Gobierno que en la lista de personas que no están de acuerdo con las ideas del señor Mesén, figuraban "enemigos del Gobierno", que deben ser, sin duda, temibles, dada su importancia y valer (con perdón del amigo Victor), tan terribles que fué necesario la labor de los señores Gobernador y Comandante de Plaza, en el sentido de demostrar que no convenían aquellos hotentotes en la Curul Municipal.

Afortunadamente no quedaron, pero fué ante todo porque no figuraban en lista alguna, y después porque en habiendo figurado, era imposible, puesto que luchar contra fuerzas superiores—las antes expresadas—era esperar la derrota.

Aquí trabajábamos por don Daniel González, don Miguel Rodríguez, don Saturnino Meléndez y don Enrique Zamora. Un bando contrario, hábilmente gobernado, proponía al mismo señor González Viquez, á don José M^a Viquez, don Juan R. Arias y don Francisco González.

La lucha, pues, estaba empeñada únicamente en que salieran electos ó no, según el bando; en uno los señores don José M^a Viquez, don Juan R. Arias y don Francisco González; y en otro don Saturnino Meléndez, don Enrique Zamora y don Santiago Rodríguez.

Hubo derroche de actividad, ofertas de grados y de reconociones, datos telefónicos, viajes á los pueblos, telegramas de "venga ayudeme", y hoy hasta voces como *vení mundos?*

¿"venga vos" y "¿á que no me lo dice en la calle"?

No quiero yo decir que no han debido las autoridades proceder en cosa que no es de sus atribuciones, porque el Lic. Esquivel nos legó el chiste aquel de que ninguna ley prohíbe al Gobierno encariñarse con una ó dos candidaturas, y efectivamente, la legislación positiva no registra ni cosa por el estilo: al contrario, la costumbre, la tradición, que son otras tantas leyes, si pregonan que se puede intervenir oficialmente por un partido. De modo que—si se quiere—las cosas se han ajustado á la ley de la costumbre. En términos vulgares, hemos seguido con *la maña vieja*.

Lo que sí he de manifestar es que la Municipalidad electa se compone de personas bien intencionadas, tratándose del adelanto material y hasta cierto punto del intelectual, con la tola diferencia de que varios Regidores para nada consideran que debe atenderse la religiosidad del pueblo, los sentimientos de la mayoría; creen que su parecer debe imperar, y como no trato de discurrir sino de informar, dejo sin decidir si, en mi pobre concepto, hacen bien ó mal.

Para concluir, es ce observar que, en rigor, no se sabe quién venció. Conozco como de ideas definidas á los señores González, Arias y Rodríguez, y no sé á ciencia cierta la orientación de los otros dos señores, Viquez y González, pues no es suficiente deslinda estar en una papeleta contraria á otra.

JOSÉ J. CHAVERRI
Heredia, 8 de diciembre de 1907

GACETIN

Vistas para mañana

SALA 1^a—No hay.
SALA 2^a—No hay.
CASACIÓN.—Eduardo Ramírez Carvajal.

Corporaciones

Hoy debe celebrarse sesión la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.

Hoteles

Matta, Henri Trisk y A. Satchel; y en el "Internacional", Fernando Olaya.

Correo

Mañana se despacharán para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

Defunciones

Rafael Alvarado, Sinfonía Garita, Angélica Herrera, Ernesto González.

Para las fiestas

Allá va mi grano de arena. Además de las carrozas alegóricas, que son una idea simpática, moderna y progresista (y por eso la apauzo y creo que es digna de que la aplaudan cuantos aman á Costa Rica), me parece que no sería malo que á continuación se realizara otro número que atrae mucha animación, y es: una batalla de flores.

Como sabe el público en qué consiste una batalla de flores, no nos detendremos á discutirla. Y puesto que abundan las flores, por falta de parque no quedará el darse la batalla. Flores en Cot, flores en Tierra Blanca, la patria de los clavales blancos y azucenas criollas; flores en Pacaca, flores en El Tejar y Agua Caliente, flores en la provincia que por autonomía se conoce por la ciudad de las flores, la famosa Heredia, y flores en Alajuela y sus contornos. Si esto es una Florida.

He reservado citar para el último, como para cerrar el concurso, las flores de San José. Aquí sí que es el *non plus*. Con jardinerías por aquí, jardinerías por allá y parques y más parques, resulta todo un inmenso jardín, amén de las preciosas flores que se contemplan por esas calles, plazas y en todos los sitios de expansión. De modo que la falta de flores no hay que temer.

Si la comisión de festejos tiene tela abundante para cortar, podría llamar á concurso y ofrecer premios y *accessits* á los carruajes mejor adornados y ya estéticos, ya artísticamente, nombrando para ello un jurado competente, y entonces ¿quién de la buena sociedad no se arriesgará á lanzar unos cuantos colones, para que rueden por esos mundos?

LIBRERIA

de Antonio Lehmann

Suscripciones para 1908

REVISTAS RELIGIOSAS

Acta Sanctae Sedi	5.50
Acta Pontificias	2.50
Analecía Eclesiástica	12.00
Anales del Culto á San José y á la Sagrada Familia	2.00
Apostolado de la Prensa	1.00
Boletín Salesiano	3.00
Buen Consejo	7.00
Ciudad de Dios	11.00
Civiltá Cattólica	12.50
Eco Franciscano	3.75
Ephemerides Liturgicæ	6.00
Etudes	16.50
Hormiga de Oro	6.00
Lectura Dominical	6.00
Lectura Popular	0.50
Lecturas Católicas de los P. P. Salesianos	2.00
Mensajero del Corazón de Jesús	3.00
Misiones Católicas	4.00
Monte Carmelo	4.50
Pélerin	5.00
Perpetuo Socorro	3.00
Razón y Fe	8.00
Revista Popular, de Sardá y Saivany	4.50
Revue Biblique	8.00
Revue d'Apologétique	6.75
Revue des Sciences Ecclésiastiques	8.00
Rosario, El Santísimo	3.50
Vox Urbis	4.00

Si cuaja la idea, manos á la obra. Yo por lo menos estaré satisfecho de haber aportado á las fiestas mi grano de arena.

P. LEGRIN.

GACETILLA

COMPETENCIA.—Opinan algunos que los modernos bancos del Parque Central van á hacer competencia á las mesas de operaciones de los señores médicos. Lo cierto es que están muy aparentes para no sentarse, no sólo por lo duro del asiento cuanto por lo suave del espaldar. Cuando llueva ¡qué frescas!, y cuando pique el sol ¡qué calientes! Así es que el que quiera comodidades, que lleve cobijas y almohadas....., por lo demás todos están conformes en que los tales asientos son... durables, muy durables.

GRAVE ABUSO.—Nuestro colega "El Noticiero" se queja de los cohetes y coheteros (terrible aumentativo); pero á fe que no es nada grave lo que ha visto en la noche del sábado pasado.

Y si no, lean ustedes nuestros datos:

A una viejecita que pasaba por nuestras oficinas le quemaron su pañolón.

Al señor José Moreno, que pasaba por el Teatro Nacional, donde se había formado un gran grupo de coheteros, le quemaron un dedo de la mano izquierda.

A don Jesús Araya se le metió un cachiflín por la manga derecha, lo cual, naturalmente, le hizo exhalar un grito de espanto, mientras los muchachos, seguidos de un policial, corrían en dirección del parque Morazán.

Y si pasamos de éstos á los peligros que ellos mismos pueden ocasionarse, como sucedió, por ejemplo, en la misma esquina del Teatro Nacional, donde un muchacho se quemó el saco entero debido á habersele metido un cohete encendido en los bolsillos, que estaban llenos de bombas, fácil es creer que de orden superior se suprimirá en las venideras fiestas esta salvajería de los tiempos modernos.

Además, también es fácil observar los peligros que corren los edificios. En fin, para concluir diremos que eso sólo queda bien en otros pueblos que saben respetar, no digamos á las señoras, sino á la Policía; pero aquí, en donde se burlan de ella en sus barbas, no entra, señoras, la cosa.... porque no entra.

LA FIFSTA DE LA PURISIMA.—Como se esperaba, estuvo espléndida la fiesta que preparaba el señor presbítero don Rosendo Valenciano en nuestra Catedral; la de Heredia está resultando asimismo inmejorable. Esperamos que terminen las que se están celebrando en otras poblaciones

de la República, para hacer una reseña general de todas, ya que nosotros no pudimos asistir á ninguna ni tenemos una alma caritativa que se duela de nuestra situación y nos ayude con una croniquilla tan siquiera.

NOS OYERON.—Hace algunos días hablábamos sobre la costumbre que tienen algunos (sobre todo los carniceros) de envolver comestibles tales como manteca y carne en papel impreso, cosa que amenazaba llevarnos al diablo con un retortijón de tripas, y ya el Jefe de Sanidad de esta ciudad, doctor Fonseca Calvo, ha enderezado ese entuerto prohibiendo á los comerciantes tal abuso. Ya lo saben, señores, y, en lo que á nos toca, damos las gracias á quien nos oyó.

PUNETAZOS.—Anteayer hubo una de puñetazos por el Observatorio Nacional, es decir, por la lechería de don Marcos. Iban ya los dos combatientes á sacar su revólver, cuando don Félix Araya, gran perito en esas cosas y de sangre fría que no se calienta con semejantes pequeneces, cogió al más grande por el fondillo y le quitó el arma. Un ¡viva! y un par de ¡hurra! resonaron en el espacio.

DE JUSTICIA.—Ante la Municipalidad de la provincia de Alajuela se han presentado los beneficiadores de café pidiendo que se les rebaje el impuesto de este año en atención á que la cosecha es muy pequeña. Nos parece muy justo que sean atendidos favorablemente, si se tiene en cuenta que la Municipalidad de San José no cobra ningún impuesto por beneficios de café. Cuando haya buena cosecha aprieten las clavijas; mas ahora que es tan mala, aflojen.

OJO á la cuarta plana

Dicha y Desdicha

Tengo el honor de presentar á ustedes estas dos señoritas. Gramaticalmente son hermanas, y bastante parecidas, tanto que sólo una partícula (*dis ó des*) constituye su diferencia.

En genio y cualidades son diametralmente opuestas, y verán ustedes que siempre andan juntas.

La madre (ó el padre) que las crió, lo tiene dispuesto así, para que una á la otra se vayan á la mano y haya contrapeso.

Si algunas veces se presenta sola una de ellas, debéis estar persuadido de que por allí anda la otra; la veréis en el momento propicio, cuando más hallados estéis con la primera. ¡Dicha y Desdicha!

El día que nació la segunda, así en *El Edén*, la primera, asustada, se volaba hacia el cielo, tal horror le causó su hermanita.

—¡"Alto!" dijo el Angel de la flamígera espada; "tú tienes que acompañar á tu triste hermana en esta tierra; si se queda sola no hará más que barbaridades; tú, como hermana mayor, tienes que irle á la mano; afuera, pues, con don Adán y su señora doña Eva de Pérez, y cuenta con no dejarlos ni á ellos ni á su parentela."

Pasaron algunas meses, y mientras la fleucucha y mal encarada *Desdicha* daba á los abuelitos una vida de perros, *Dicha* se entretenía en la puerta del jardín entreteniendo tantas bellezas perdidas.

Un día en que la picarilla de *Desdicha* más acosados tenía á los pobres *desterrados*, he aquí que se presenta *Dicha* hecha unas pascuas, con un hermoso chiquitín en los brazos, que depositó en los de *Eva*. En el momento la cruel y despiadada *Desdicha* corrió á esconderse tras unos zarzales, para volver después á su tarea de verdugo.

Va *Moisés* muy alegre por el desierto, sin sentir las fatigas de la caminata por el gusto de ver libre á su pueblo; *Dicha* va á su lado haciéndole mil caricias. De pronto se mete la enclenque *Desdicha* en medio de ellos, y el pueblo con sus murmuraciones pone al santo viejo en estado de tomarse media libra de *Karlsbad saltz*, para recogerse la *bilis*.

David está pasando revista á su ejército, después que hubo hecho el censo de sus numerosos súbditos. *Dicha*, muy festiva, anda por todas partes con él; pero he aquí que se presenta *Desdicha* y con maligna sonrisa le dice que su hijo más querido acaba de morir. Y en todos los tiempos y lugares ¿qué otra cosa es lo que pasa?

En el palacio de los reyes, en la casa de los magnates, en la choza de los pobres, ¡siempre las dos hermanas! Si entra una, la otra está mirando por la boca-llave, asechando la hora de entrar. A la una le está mandado hacer favores con cierto límite, de modo que los hombres no lleguen á engrasarse; mas cuando hay síntomas de que lo hagan, la *Desdicha* empuja de golpe la puerta, entra más terrible cuanto menos esperada y oprime la garganta de los seres más felices.

Tal es la vida humana; bien hace, pues, el verdadero filósofo, que no se abate por la *desdicha* ni se engríe en la prosperidad.

J. GARITA G.

AVISOS ECONOMICOS

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSÉ Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad.

Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente

A MIS PARROQUIANO S Y AL PÚBLICO EN GENERAL

Debido al gran aumento de mis negocios, á causa del favor de los consumidores, he tenido que formar una Sociedad con capitalistas de lo más honorables para dar á aquéllos todo el ensanche que necesitan.

La nueva Sociedad se llamará *The Costa Rica Lumber, Farm and Contracting Co.*, con un capital autorizado de 500,000.00 oro americano, con el cual estamos en condiciones desde ahora de atender á las solicitudes de construcciones, que me han sido hechas anteriormente por varias personas.

Desde que emprendí los negocios de maderas y construcciones, he llevado á feliz término las de 45 edificios, los cuales, á la par que los dueños de ellos, me servirán como recomendación, tanto en lo que se refiere á la clase de trabajos ejecutados como en lo respecto al precio equitativo que he cobra. do siempre como normo de mi negocio.

Actualmente tenemos en construcción bajo contratos 11 casas y estamos en circuncistancias de hacer estos trabajos y todos los que se nos presenten, á precios sin competencia, por razón de que disponemos de maquinarias suficientes en buen estado, que nos permiten ejecutarlos á precios muy cómodos.

Con motivo de que tendremos el producto completo de seis aserraderos, estamos en disposición de vender maderas de todas clases á

¡Alerta! al gran aviso!

"LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

precios bastante convenientes para el comprador.

Nuestra especialidad en este negocio consiste en cedro amargo, cedro caoba, cedro pochote cristóbal Ron Ron y cocobola, todas maderas nacionales en depósito en gran cantidad.

Además poseemos las maderas llamadas *blancas*, en suficiente cantidad para atender la creciente demanda de ellas.

A los contratistas y á los particulares que están construyendo por su cuenta, les daremos buen descuento si nos compraran todos los materiales que necesiten hasta terminar sus construcciones.

Arturo Wolf



SOCIEDAD DE BENEFICENCIA DEL CLERO

El lunes 16 del presente mes, á las 8 y media a. m., se celebrará en la Santa Iglesia Catedral la misa y oficios ténébres en sufragio de los sacerdotes finados que fueron miembros de esta institución.

El infrascrito presidente se hace el honor de invitar á todos sus estimables consocios.

J. BADILLA C.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

Agente Leonardo Martínez, calle 3a. Sur, 15 varas al Sur del Colegio de Señoritas

GRAN TALLER MECANICO

Herrería, Carrócería y Fontanería

Se reparan máquinas, Francisco Pacheco, 125 varas al sur del Aserrader de Wolf & Co.

ESTE AÑO NO

HABRA FIESTAS

He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, ciantas, pajas finas, umas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas... para Ud.

Elena de Herrera.

LA SOCIEDAD

[ANTES "LA ESTRELLA"]

Frente á la Alhambra

GRAN LIQUIDACION de casimires, importados directamente de las mejores fábricas de Europa, Zarzas americanas á 15 cts. la vara. Precios sin competencia



TINTORERÍA

DE

JOSÉ ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir y también por su esmerado trabajo y cumplimiento.

Sin ostentación ninguna se garantiza que se trabaja mejor y con más esmero que en otras tintorerías que creen ser las primeras en el ramo.

SUSCRIPCIONES

Boletín Salesiano..... Cr. 2.50
Lecturas Católicas de los P. P. Salesianos..... 1.50
Los céntimos pueden mandarse en estampillas NO USADAS al señor José B. Morales, de San Juan de Dios, de Desamparados, á quienes deben hacer se los pedidos de suscripción.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la *Beebe Ear Drum Co.*, 16 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

José Joaquín Chaverri

ABOGADO

Despacha en Heredia

Del Paraíso

El infatigable obrero de la agricultura costarricense don Marcial Peralta, que hace 17 años viene luchando por implantar una nueva industria en Costa Rica, presentó hace pocos días á la Municipalidad del Paraíso una solicitud para que ésta le dé en arriendo 500 hectáreas de terrenos y dos hermosas y grandes cataratas que posee, con el fin de establecer allí su gran maquinaria para la preparación de las fibras de la cabulla y demás planter textiles que proyecta explotar en estas regiones.

También proyecta establecer en esta villa un taller donde fabricar todas las telas que de esas fibras se pueden preparar, como son las que sirven para hacer sacos para café, alfombras, felpudos, sombreros, alpargatas, cuerdas, cables, etc.

Para llevar á cabo esa magna obra que causará una gran evolución en quien de la agricultura del país, y en especial del Paraíso cuenta don Marcial con cuatro grandes plantaciones de cabulla, que pronto estarán de cosecha; con el apoyo del Supremo Gobierno y dela Municipalidad del Paraíso, y sobre todo con la *International Fibre Machine Company de Providence (E.E. U.U.)*, de la cual es vice-presidente y jefe Mr. E. Bryant, á quien hemos tenido el gusto y la honra de conocer por primera vez en este pueblo, y de donde regresó muy bien impresionado, principalmente por la gran importancia en que él estima para su negocio las dos grandes cataratas mencionadas, las cuales miden la una 20 metros de altura y la otra 80 metros, y también por la posición sumamente ventajosa para el buen éxito de su empresa.

Con todo el entusiasmo é interés que sentimos por la prosperidad de la agricultura, deseamos que don Marcial lleve á cabo con éxito brillante la benéfica labor que se ha propuesto realizar.

AVACUCHO

PASA A LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

Los guisantes

Un saltimbanqui pidió permiso para ejecutar ante un príncipe ciertos juegos de manos tan extraordinarios como no se habían visto hasta entonces. Consintió el príncipe y el saltimbanqui entró en la sala con una fuente llena de guisantes, previamente remojados.

Rogó después á uno de los presentes que sostuviese una aguja con la punta vuelta hacia él y empezó á lanzar los guisantes uno tras otro con tanta destreza, que todos fueron á clavarse en la punta de la aguja.

Entonces el príncipe le dijo:

—Buen hombre, sin duda alguna que te ha costado mucho tiempo y trabajo adquirir tan prodigiosa habilidad. Así, pues, quiero indemnizarte.

Dichas estas palabras, el príncipe dió en voz baja una orden á uno de sus sirvientes. Salíó éste al punto y volvió poco después, trayendo un saco que parecía muy pesado. El saltimbanqui no cabía en sí de gozo, porque creía que el saco estaba lleno de oro.

Por mandato del príncipe abrieron el saco y se vió que no contenía más que... guisantes.

Entonces dijo el príncipe al tiritero:

—Como tu talento no ofrece ninguna utilidad á los hombres, y por consiguiente no tienes derecho á contar con su generosidad, podría suceder que te faltasen muy pronto los guisantes necesarios para ejecutar tus habilidades. Por eso te hago dar una buena provisión de ellos.

El tiempo es un capital que Dios nos tiene prestado: es la tela de la vida que para el bien nos ha dado.

CABLEGRAMAS del domingo

Buenos Aires, 7.—El Gobierno austriaco hizo una publicación oficial en que previene contra la emigración á la Argentina, por lo cual el ministro Ceballos resolvió hacer un reclamo diplomático pidiendo la recificación, porque de lo contrario la Argentina retirará los privilegios concedidos á la Compañía de Vapores austro-americana. Al entierro de Sáenz Peña asistieron el Presidente, los Ministros, Cuerpo Diplomático y un enorme gentío. Honores militares.

Río Janeiro, 7.—Chocaron los vapores "Guasco" y "San Lorenzo". El primero se hundió, pereciendo 23 pasajeros y 10 marineros, y el otro llegó muy averiado á Paranaguá. "La Tribuna" niega que el público retire los depósitos de los bancos. La situación financiera del país es excelente. Falleció el doctor Alvaro Méndez, Gobernador de Piauí.

Valparaíso, 7.—Hoy llegó á Santiago el General O' Brein, ministro norteamericano en el Uruguay. Anda de paseo. Corre el rumor de que el Gobierno negociará un saldo de empréstito, últimamente autorizado, á fin de proveer de dinero al mercado. El Ministro de Hacienda declaró ayer en la Cámara que el Ejecutivo se ha negado terminantemente á favorecer la industria de nitrato, pero sí á los bancos para aliviar la crisis pecuniaria comercial. La declaración satisface á todos los círculos.

Madrid, 7.—En el Congreso Sánchez Guerra apoya la proposición para la reforma del reglamento. Burrell dice que la proposición es excepcional, que está al alcance de todo político y que respecto á ella debe consultarse á los jefes de las minorías. Dato lamenta la ausencia de los jefes y asegura que todos estarán representados. Apruébase el presupuesto de Gobernación y discútese el de Guerra. Acordó celebrarse sesiones semanales, dedicadas exclusivamente al presupuesto, á fin de terminarlo antes de la Navidad. Fué electa una comisión para estudiar la reforma del reglamento del Congreso. La componen Morret, Canalejas, Azcárate, Sánchez Guerra, Bugallal, Picual y Alix.

Lugo, 7.—Incendio en la Planta Eléctrica. Destrozadas la techumbre y la maquinaria. Pérdidas enormes.

París, 7.—Avisan de Tánger que la primera división de fuerzas para castigar á Berris Nassen destruyó ayer el campamento de Morabout (Bouthich), que proclamó la guerra santa en la frontera. Uno de los jefes instigadores árabes fué derrotado. Dos franceses heridos. El combate duró todo el día. Fué aprehendido Lulla Maghuia Sibanarakia, califa de Oudja. Encuéntrase en una prisión de Orán.

Budapest, 7.—La Policía húngara descubrió un complot anarquista contra el Emperador y el heredero. La Policía recibió informes de que cuatro

conocidos anarquistas salieron de Génova para Hungría á ejecutar el plan y ordenó una estricta vigilancia en la frontera, pero hasta ahora ningún anarquista ha entrado.

Viena, 7.—Asegúrase oficialmente que el Gobierno no ha tenido noticia del complot anarquista.

Portsmouth, 7.—Hubo anoche una gran conmoción en este puerto cuando escapándose de sus amarras el acorazado "Príncipe George", se lanzó á la ventura, rozóse con otros barcos de guerra que allí estaban, y por último vino á dar contra el nuevo crucero "Channon", que acababa de llegar de viaje de ensayo. Por una grande abertura empezó el agua á entrar en el "Príncipe George", siendo necesario el auxilio de remolcadores para evitar que se hundiera. El "Channon" fué averiado solamente en la parte superior.

Grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación.]

El día 23 á las tres de la mañana marché de esta ciudad con tres fusileros hasta el alto de la cuesta del Pueblo de Ujarras donde encontré la procesión de la Virgen Sma. á quien hice salir con tres cargas cerradas, y tomando la vanguardia marchamos por esta ciudad y llegamos á ella á las ocho de la mañana y se puso día. Yurag. en la Sta. Ygrecia de nra. S.^a de los Angeles en la Puebla de los Paros. A la tarde se trajo en procesión á esta Sta. Ygrecia y á la noche se le cantaron las letanias y rosario. En todo ese día fue continuando su fuego dtro. Volcan con grandes humaredas formándose en las copas como si fueran de nieve, y en la noche pocas veces se vieron las llamas y el rumor fue á menos. A las once de la mañana del día 24 dió dos truenos bastante grandes, y á las diez se sacó en procesión por el cementerio y se le cantó Misa. El resto del día y toda la noche continuó el fuego incesantemente echando por instantes bolas y piedras encendidas con tal genero de susurro como si á un tpo. muchas fragnas estuvieran ardiendo.

(Literal)

[Continuará]

SI tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa BEEBE BAR DRUM CO., 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS direcciones á instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE M. V. BLANCO y Cia.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autoras nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb.º D. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheiffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barriónuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fabrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos. Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Numeros 521, 527, 531.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

Tip. de El Independiente.

sino que ellos solitos los unos á los otros se descubren.

—Pues, hombre, tal vez; así lo iban contando un día de estos dos sujetos.

En esto don Tomás suspendió su ejercicio, y Pancho se despidió de Félix muy contento por poder contar en su provincia que había visto en San José al presidente don Tomás Guardia.

CAPÍTULO XV

UN CONTRATIEMPO

Mientras Pancho y Félix conversaban y el segundo contaba á su manera la historia de don Tomás, un hombre, al parecer indiferente, escuchaba la conversación. Apenas se despidieron los dos jóvenes, el hombre se acercó á Pancho, y le dijo:

—Sígueme, amiguito!

Pancho, mudo de asombro, le siguió, sin atreverse á pronunciar media palabra. Llegados al principal, le detuvo después de pasar el cuerpo de guardia; se acercó á su jefe (de policía) seguramante; éste se le acercó á su vez, y le dijo:

—Cómo te llamas?

—Francisco Pérez, para servir á Ud.

—De dónde eres?

—De Cartago, señor.

—¿Qué veniste á hacer á San José?

—Un mandado de mi patrón el señor Z... comerciante.

—Sí, lo conozco. Por ahora vente conmigo. Dijo, y lo condujo á un calabozo. Le hizo entrar y luego corrió el cerrojo por fuera.

Pancho se sentó en un camoncillo de madera, único mueble que había en aquel oscuro aposento, y empezó á reflexionar.

—¿Qué van á hacer conmigo?—Pero antes que todo. ¿por qué me encierran? Si es por lo que conversamos Félix y yo, pues él sería el culpable. Yo sólo deseaba conocer á Su Excelencia, pero su historia me importa un bledo.

—Y ¿qué voy á hacer aquí?

—Pancho, Pancho, siempre serás torcido como un horcón de guachipelin!

—¿Qué ánimas sacaste de penas con ir á conocer al señor don Tomás?

Aquí llegaba su soliloquio cuando se oyó en una pieza vecina esta conversación:

—Cogieron otro pájero, eh?

—Qué va! Ese infeliz no tiene cara de conspirador; parece un sacristán de barrio.

—Bueno, y los otros?

—Ya unos salieron para Santa Clara, después que les calentaron las espaldas: los otros están bien asegurados.

El alma se le bajó á los talones al infeliz Pancho.

—Me toman, se decía, por un conspirador, me fusilan, madremita de mi alma. No volví á Cartago!

Alma timorata y creyente, Pancho se puso á examinar su conciencia y á encomendarse á los santos de su devoción. A cosa de las doce le entraron un jarro de café, y medio bollo de pan no muy suave, que él, sin embar.

go, se tomó pensando que los duelos con pan son menos.

Quiso hablar al cabo que le llevó el café, pero éste le hizo seña de que no se podía hablar.

Como á las tres de la tarde se abrió la puerta, y el mismo jefe que le introdujo le mandó seguirle, le sacó á la calle y le dijo: "Estás en libertad".

—¿A qué se debió este cambio? Al reconocimiento de la inocencia de Pancho Pérez.

Después que le trajeron el café, fueron á buscar á Félix, al que conocía muy bien el agente que, vestido de paisano, les había oído conversar.

El General le hizo referir punto por punto la vida y milagros de Pancho Pérez y se hizo repetir la conversación que los dos tuvieron en la Plaza del Hospital, riéndose don Tomás, con su más franca carcajada, cuando contó los detalles de las gentes sobre el diablo del cajón. En seguida envió orden de poner á Pancho en libertad.

Este, cuando oyó el "estás en libertad", tomó calle recta á medio trote hasta que llegó á los Yoces, sin atreverse á mirar atrás, temiendo ver al hombrecillo flacucho y mal encarado con su "sígame amiguito", que aún le sonaba en los oídos.